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□ 本报记者 王新蕾

9月26日，电视剧《红高粱》开机新闻发布会在高密
举行。诺贝尔文学奖获得者莫言，导演郑晓龙，编剧赵
冬苓，演员周迅、朱亚文、秦海璐等亮相发布会，畅谈

《红高粱》的剧里剧外。

莫言：电视剧比电影更会讲故事

电视剧《红高粱》是莫言获得诺奖后首部被搬上荧
屏的作品，消息一出便引发社会各界关注。观众们对

《红高粱》并不陌生，早在1987年，电影《红高粱》一经公
映，便在国内外获奖无数，更让全国观众对这部电视剧
寄以厚望。

在发布会上，莫言表示，对电视剧《红高粱》非常期
待，“电视剧要在电影基础上更上一步，不能只作为电
影的扩展。”莫言还提到，“电影中有些遗憾的地方，因
为时间少，很多精彩的人物、故事都没有展开，电视剧
则更会讲故事。”

《红高粱》的故事发生在20世纪上半叶，但并没有
影响现代人对故事的理解和喜欢。莫言说：“作为原作
者，我希望作品改编成电视剧后，既有历史感，又有现
实感。”电影《红高粱》拍摄于20世纪80年代，反映的是
二十多年前的社会环境。“这部电视剧要做的，是把今
天的生活气息、价值观念展示出来。”

自获得诺奖后，各大影视公司对莫言小说影视改
编权趋之若鹜。发布会现场，莫言也提到《红高粱》电视
剧改编权曾引发“争夺战”。“早在几年前，就有位朋友
已经买下了《红高粱》的电视剧改编权，后来山东卫视
和几家影视公司也向我表达了改拍电视剧的想法。我
认为，《红高粱》由山东人自己来拍更加合适。”经由莫
言亲自协调，最终由山东卫视签下独家改编权。

郑晓龙：高粱地很热 压力很大

在拍摄地现场，随着秋天的来临，莫言小说中的场
景变成了现实，几百亩红彤彤的高粱地十分壮观。除了
高粱地，单家大院也是故事的主要发生地之一。电视剧

《红高粱》中，单家大院是一个“原汁原味”的四合院，占

地面积约3000平方米，就在高密沙口子村的一片高粱
地里。

在发布会上，记者问起这次拍摄的最大感受，郑晓
龙表示，“这里很热，高粱地更热。”自9月17日开机以
来，导演郑晓龙已经在高粱地里连拍了9天，“我们这几
天，拍的主要都是九儿和余占鳌的戏，他们在高粱地里
的戏比较多，要抢他们的戏，所以基本上就在高粱地待
着。”

郑晓龙曾执导过《渴望》、《北京人在纽约》、《金
婚》、《甄嬛传》等多部经典电视剧。说起剧版《红高粱》，
他表示“压力很大”，因为原作、电影都获奖很多，让观
众认可电视剧，并不是一件容易的事。“好在莫言先生
的小说写得好，有这个文学基础在这里。”

郑晓龙还透露，电视剧中增加了很多原作和电影
中没有的角色，例如张俊杰，他是九儿青梅竹马的发
小，九儿为逃避婚姻曾与他约好私奔。还有淑贤，她是
单家大少奶奶，她受封建礼教思想熏陶，同九儿的奔放
自由对比鲜明，俩人从互相揣测勾心斗角，到最后和解
一致对外。郑晓龙认为，“电视剧也注重画面，但会更加
注重对情节、性格、人物关系的塑造。”

周迅：“红色九儿” 充满生命力

不管是小说还是电影，九儿都是《红高粱》的灵魂
人物。电视剧《红高粱》，则直接以九儿的成长为主线，
从少女时代经历很多风风雨雨，到逐渐成长为一个敢
作敢为、敢恨敢爱、精明现实、充满强大生命力的女人。

电视剧《红高粱》是周迅阔别荧屏10年后的回归之
作。一向“小鸟依人”的周迅，曾饰演太平公主、秀禾等
苦情角色，这些角色无疑非常适合她的气质。但对于九
儿这个角色，周迅有着自己的独到理解，“九儿这个角
色，与我以往角色没有相同之处。如果用颜色来区分角
色性格的话，太平公主是粉红色，秀禾是紫色，九儿就
是红色的。我很喜欢九儿这种性格，她充满了生命力。”

在电影中，巩俐将九儿演绎成一位泼辣野性的山
东大嫚。而周迅将如何演绎九儿，能否超越巩俐，自开
拍以来就引发了众多争议。对此周迅也表示，“电影与
电视是不同的表达方式，各有各的色彩。我希望这半年
能演出一个创造性的、不一样的九儿。”

九儿出场时仅十九岁，当有记者问到周迅如何演
绎十九岁农家少女时，她大方坦言“有一颗十九岁的少
女心”。莫言本人也对周迅出演九儿表示很期待，“她和
九儿一样都是非常有灵性的女人，期待她的表演”。

对于日前传的沸沸扬扬的小三逼宫传闻，周迅也
作出了回应。她表示，自己与梁朝伟、刘嘉玲私下都是
非常要好的朋友，所谓的怀孕逼宫说都是有心人故意
捏造杜撰的，至于她与谢霆锋的恋情更是无稽之谈，盼
望与其能够有所合作。谈及近日被拍到的新欢男友，周
迅称其只是普通的朋友。

■ 明星面对面

电视剧《红高粱》高密热拍 莫言郑晓龙周迅亮相发布会

莫言：山东人拍《红高粱》更合适
莫言(左)在
开 机 新 闻
发 布 会 上
接受“高密
人民勋章”

荣誉称号。

9月26日，演员天心出席第48届台湾电视金钟奖入围名单公布记者会。当日，金
钟奖入围名单在台北世贸三馆公布，颁奖典礼将于10月25日举行。 □新华社发

9月26日，王安忆(右)发表获奖感言。
当日，法国驻华大使白林在上海向刚刚获得连

任上海作协主席的著名作家王安忆颁发“法兰西共
和国文学艺术骑士勋章”。 □新华社发

据新华社华盛顿9月25日电 在中网比赛打响
之前，世界排名第一的焦科维奇已经达成了自己人
生中的另外一项成就，他在25日通过社交网站宣布
了自己与女友里斯蒂奇订婚的喜讯。

“来认识一下我的未婚妻！”26岁的焦科维奇
写道，他还上传了女友里斯蒂奇亲吻自己的照片。
“非常开心！感谢家人与朋友的祝福！”

焦科维奇于2007年首次进入世界前十，但此后
很长一段时间内他都生活在“瑞士天王”费德勒与
纳达尔的阴影之下，前者更是被多数人认定为史上
最佳网球运动员。但在2011年，焦科维奇打出了一
个伟大的赛季，他仅仅输掉了6场比赛，先后拿下
澳网、温网与美网冠军。依靠这一战绩，他也成功
地实现了对费德勒与纳达尔的超越。

焦科维奇宣布与女友订婚

□记者 王佳声 通讯员 李静 报道
本报高密9月26日讯 今天，记者从在高密市举

行的新闻发布会上获悉，2013—2014“孚日家纺杯”
全国象棋女子甲级联赛预赛将于10月29日至11月2
日在中国棋院举行，将有8—10支队伍进入正赛。正
赛周期跨年度，将于2013年11月下旬至2014年1月上
旬，在高密市举行14—18轮比赛。

全国象棋女子甲级联赛填补了全国女子象棋联
赛的空白。

全国象棋女子甲级联赛创办

□洪涛 晓霞 恒吉 报道
本报临沂讯 9月26日上午，2013中美滑水明

星对抗赛暨《正大综艺》吉尼斯世界纪录挑战活动
开幕式在临沂经济技术开发区F1摩托艇赛场举
行。

中美两国的70余名运动员上演了一系列精彩的
花样滑水项目，包括赤脚滑水、双人技巧、水上叠
罗汉等。

2013中美滑水明星对抗赛开幕

□ 本报记者 陈巨慧

在星光黯淡的本届电影节上，黄宏无疑是那个最奔忙的
“大腕”。身为八一电影制片厂厂长的他，继9月25日出席新片
《八七会议》发布会后，9月26日，又与导演宁海强，济南军区著
名军旅作家戴嵘、刘克中等携新片《目标战》一同亮相，并宣布
该片将于10月18日上映。

新厂长的担子沉

《目标战》是八一电影制片厂与济南军区政治部联袂打造
的大型现实军事题材影片，是一部反映现代陆军部队探索实
践“目标中心战”军事理论成果的重大题材故事片。

黄宏介绍影片时称，看了这部影片，等于看了一场大型的
军事演习。“《目标战》也是八一电影制片厂继《地道战》、《地雷
战》、《破袭战》之后的又一战，如果说前三战是战中战和战后
战的话，那么《目标战》是战前战。它不仅有新的服装及装备，
而且有新的战法。喜爱军事的朋友一定着迷，很多武器都是第
一次从大银幕上亮相，很多武器也是刚刚解密。军事发烧友及
国外很多媒体非常关注《目标战》的上映，但因为有涉密问题，
影片的档期也一推再推。”

自从升任八一电影制片厂厂长后，黄宏肩上的担子更重
了。“八一电影制片厂是一个建厂61年的老厂，历史上曾经非
常辉煌。在当今电影改革、必须面对市场的新形势下，应当是
有机遇的，但更多的是挑战。所以我们要学习，我们要坚持。坚

持我们的士兵服务方向，坚持我们的主旋律，同时我们要向兄
弟单位学习，看他们如何打开市场，如何运用新的创作理念，
也要研究新的观众。因为我们部队很多十八九岁的士兵，他们
都是年轻人，和其他的年轻人没什么两样，只不过是穿上了军
装，去服役。”

想上春晚没时间

去年5月，黄宏刚刚当厂长的时候，曾自信地表示，在当厂
长之余也会尽量兼顾小品创作。去年春晚，黄宏接到了邀请，
也创作好了剧本，连排练人员都有了，可就是没时间排练，因
为确实没时间。连续24年从未缺席的“春晚常客”，去年第一次
缺席了。黄宏这才发觉：“当副厂长的时候还能够兼顾，没想到
当了厂长就真不行了。”

对于大家最关心的今年是否会上春晚的话题，黄宏以“恐
怕没时间了”来回应。“当厂长就得坐班，因为有很多事务性的
工作，管理性的工作。以后肯定会减少小品方面的表演，因为
没有时间。一个好的舞台作品要经过创作、排练、打磨，过去，
每个作品都需要一两个月、两三个月的时间，现在把整块时间
拿出来有点困难。”他表示，春晚是一个很严肃的晚会，不能对
付，要上就认认真真地上。

“春晚还是讲作品的，尤其是小品部分，但最难的也就是
作品。”在黄宏眼中，好作品的标准是能经过时间考验，“小品
的好与坏，关键在观众是否能记住它，能否在生活中常常想起
它，好的小品能流传几十年。” (本报武汉9月26日电)

■ 关注金鸡百花电影节

继《地道战》、《地雷战》、《破袭战》之后，八一电影制片厂又一战———

黄宏：《目标战》是战前战

□ 赵琬微

如果不是《致青春》以怀旧的名义赚得几亿元高票房，
《小时代》以“物质至上”的价值观备受关注，那么由韩寒
作品改编的“青春”电影《一座城池》所讲述的“草根青
春”也不至于显得如此荒凉。上映近一周来，尽管在时光网
等电影网评价并不差，但票房依旧不到600万元，远远逊于
前几部青春片的成绩。

同样是以“青春”的名义，电影《一座城池》描述的是
小人物在现实生活中遭遇到的艰辛。影片讲述了两个倒霉
“屌丝男”总是阴差阳错遭遇人生打击，在欢笑背后是对人
生无奈的讽刺。正如主人公的独白，其表达的主题是“每个
人心中都有一座城池，当想要逃避的时候就会躲进去”的人
生思考。

“相比郭敬明的浮华奢侈范儿，我更喜欢韩寒式的黑色
幽默。”一位观众在观影后评价道。出版于2006年的韩寒小
说《一座城池》也拥有不少粉丝，但这部“社会底层的青年
视角的不羁青春”电影问津者寡，而浮夸、明显不切实际的
《小时代》却大受“90”后的追捧。这位观众想不明白，难
道俊男靓女，身着华美服饰讲述一个缥缈故事，就是当代年
轻人所憧憬的“青春梦”？

什么是电影里的青春？曾几何时，《青春万岁》《青春
祭》等电影因为反映了大时代背景下人的迷惘、觉醒、人生
观、价值观的反思而红极一时，成为我国青春电影的经典之
作。此后很长一段时间，除了被称为“青春三部曲”的《小
武》《站台》《任逍遥》刻画了青春的迷惘与无奈，银幕上
“残酷的青春”逐渐销声匿迹。《不能说的秘密》《山楂树
之恋》《那些年，我们一起追过的女孩》等同类影片中表现
的“纯情”几乎成为人们对青春的唯一遐想。

现实中，从“70后”到“90后”，大批人自称为草根，
可以坦然地把“屌丝”这个不雅的词汇安到自己身上，甚至
拥有千万粉丝的韩寒本人也戏称自己是“纯正的上海郊区农
村‘屌丝’”。然而在影院里，试图表达迷茫、堕落、叛逆
与重生的“草根青春”却难以寻找到生存空间。

也许被冷落的不仅是电影，而是人们对自己的关注。作
为商业化、娱乐化的产品，电影需要一些“梦幻色彩”无可
厚非，但如果迎合观众渴望“安慰剂”的心理需要，电影也
只能沦为一个快速消费品，从而失去其真正生命力。从这个
角度看，试图描绘“草根生活”的《一座城池》虽然没有获
得票房上的成功，但其对现实的关照和题材上的创新，依旧
是值得肯定的。

(据新华社北京9月26日电)

■ 第三只眼

《一座城池》：“屌丝男”难敌“俊男靓女”
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